

Una reparación pendiente

ALEJANDRO VENEGAS C.

(Dr. J. Valdés Cange) en la
HISTORIA DE CHILE
de GONZALO VIAL CORREA

por MARTIN PINO BATORY

El primer tomo de la obra en referencia inicia el estudio del período 1891-1913, comprende dos volúmenes y consta de mil páginas. El autor, don Gonzalo Vial Correa, ex Ministro de Educación, cita las obras del profesor Alejandro Venegas, principalmente *Sinceridad a Chile* publicado en 1919 en casi 90 páginas de su historia. Venegas es el autor más citado, junto con don Valentín Letelier, en este primer tomo. Como el Sr. Vial dedica un estudio especial a Venegas entre las páginas 221 a 226, para encender por completo, dice, al maestro de fines del siglo XIX y su tragedia, estimamos oportuno precisar algunos alcances a la categórica que queda después de leer ese estudio.

Luego de referirse a la primera publicación que hiciera en 1909 con el pseudónimo del Dr. J. Valdés Cange, un "libro de pocas páginas y largo título" (*Cartas al Exmo. Sr. Dr. Pedro Montt sobre la crisis moral de Chile y sus relaciones con el período social y económico de la Convención Metropolitana*), quince años que pasó inadvertido, el Sr. Vial dice que "el año siguiente, empatizando medio a medio" los respectivos centenarios, lanzaba Valdés Cange su segundo libro *Sinceridad. Chile* impreso en 1919, en el cual, "proclamaba con elocuencia apocalíptica la pugnativa universal de Chile" (p. 221).

En realidad esa obra se editó en los primeros días de enero de 1911, cuando los espren-



dores del centenario habían tenido ya su máximo fulgore y era tiempo de reflexionar...

Estima el Sr. Vial que el lenguaje de "Sinceridad" es evidentemente hiperbólico, pero a continuación reconoce que contenía "un arceo concreto de denuncias y datos, algunos comprobables y otros no". Podemos observar que el propio historiador atiende al testimonio estampado en las páginas de "Sinceridad" para estudiar esa etapa de nuestra historia nacional, con la mayor free assue.

Pero lo anterior no reviste mucha importancia, incluso el hecho de que Venegas ya había cumplido 40 años de edad y no 39 cuando escribió "Sinceridad". Había nacido en Melipilla en 1870.

Considero en cambio importante señalar que la exageración no estaba en el lenguaje de Alejandro Venegas, estaba a mi juicio, sin duda, en los hechos increíblemente aberrantes denunciados por el valeroso maestro. Por una parte no fue él el primero en señalar la situación social y cultural imperante; por otra, su voz fue seguida por muchas otras de autores contemporáneos suyos que escucharon la alerta de su clarimeta. Sarebió que esa realidad reflejada en las páginas de "Sinceridad", se presentaba por primera vez ante los ojos de los lectores sin eufemismos y en una visión puramente crítica, componiendo un cuadro con ex-

Alejandro Venegas C. [artículo] Martín Pino Bátor.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pino Bátor, Martín, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alejandro Venegas C. [artículo] Martín Pino Bátor. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)